

En torno a la Ley de Asociaciones

UNA COACCION INTOLERABLE

(Continuación)

En nuestro anterior artículo, señalábamos el peligro de que la ley de Asociaciones al implicar el conocimiento por la policía en forma de delegados provinciales de Trabajo y Gobiernos civiles, coartaba el derecho de asociación, y vamos a especificar el porqué.

Estudiamos el momento en que se produce la suspensión y disolución de una Asociación, y los daños a que conduce este conocimiento previo de los nombres de los afiliados. La suspensión se acuerda por el delegado provincial de Trabajo, poniéndolo en conocimiento del juez de Instrucción competente, que lo es el del domicilio de la Asociación en el plazo de veinticuatro horas, especificando fundamentos en que se apoya y remitiendo los antecedentes y nombres de los asociados o concurrentes que aparezcan responsables de los hechos. Este hecho lo hemos estudiado en nuestro artículo anterior en relación con la subordinación del poder judicial al poder ejecutivo, extremo al que llega la tendencia de legislación reformista de la actual República. Pero es que esta suspensión puede no sólo obedecer a actos profesionales colectivos o de la Asociación, sino a los actos individuales, ya que puede también decretarla el ministro cuando se haya dictado sentencia contra los asociados por delitos cometidos por los medios que las Asociaciones profesionales les proporcionan. Primer peligro, pero que no es el único.

Los efectos de la disolución son atrozadores, en cuanto a la garantía constitucional de la asociación. Decretada la disolución, no podrá constituirse otra con la misma denominación, ni con igual o parecido objeto. Si se constituyera otra asociación con nombre y objeto similar o idéntico, no podrán formar parte de ella los individuos de la anterior asociación profesional, declarada ilícita o suspensa. La suspensión produce, pues, los efectos de impedir que se constituya otra asociación profesional, con la misma denominación u objeto, que formen parte individuos de la asociación profesional suspensa, e incapacita-

tará a los asociados de ésta para reunirse en el local de sus sesiones o en otro que adoptaren para ello, durante el tiempo en que la suspensión deba subsistir.

Y para garantizar el cumplimiento de estos acuerdos, se dará cuenta inmediatamente al Ministerio de Trabajo, al delegado de trabajo, para comunicarlo a su vez a los otros delegados de otras provincias, cuando se juzgue necesario, y al gobernador civil o director general en su caso, para colocar a los individuos de la asociación suspensa más aún bajo el control directo de la policía.

Expuestos estos hechos al lector de buena fe, nos decidimos a preguntar: ¿La ley de Asociaciones es liberal...? ¿Es democrática...? ¿Puede aceptarla un espíritu genuinamente republicano, y por ende tolerante y comprensivo...? No. Pensar que mantenemos el derecho de asociación para dejarlo al arbitrio del ministro del Trabajo, sea cual sea; para someter a los asociados por ejercer ese derecho a la vigilancia policiaca, es hacer como Jano, el dios de las dos caras: una para los obreros y otra para los burgueses; tomados éstos en el sentido de clase social dominante, en cuyas manos y por ende en las patronales, entregamos indirectamente el control de las organizaciones obreras.

Medite la masa de opinión consciente aunque se halle alejada de las contiendas sindicales, y piense en que los que han de aplicar esta ley de por sí injusta ya, la harán aun más porque son seres humanos y como tales imperfectos. Piensen en el arma que se entrega en manos de los tradicionales enemigos de la clase trabajadora; piensen en cuantas malquerencias sindicales, políticas o personales podrán vengarse inicidamente con la ayuda y la tutela de la ley. Y vean si es justo, si es siquiera republicano el votar y apoyar una ley que sólo habrá de traer disensiones y luchas en el seno de las organizaciones obreras, y por ende la intranquilidad y el consiguiente perjuicio para la economía nacional.

Hildegart.

Madrid.

(Continuará)

Una denuncia

El señor Casanueva expuso al alcalde que ayer, durante la celebración de la vista de la causa que se vió en esta Audiencia, los obreros que realizan obras en la misma por cuenta de este Municipio, abandonaron el trabajo, diciendo que era muy interesante lo que querían escuchar. Tales cosas quiere suprimir el alcalde, pues aunque el Ayuntamiento no va a ser un negrero para sus obreros, debe exigirles no abandonen el trabajo, por cosas ajenas a su ocupación.

Plazas fijas en el Sanatorio de Pedrosa

En la zona norte corresponden ingresar en el Sanatorio marítimo de Pedrosa treinta niños en plazas fijas hasta lograr su restablecimiento en la enfermedad. A Santander le han correspondido cinco niños que ingresarán inmediatamente. Dichos niños son los siguientes: Luis Alvarez, Enrique Pérez, Maximina Compadre, Pedro Cubero y Antonio Panjul. Por no padecer la enfermedad que es asequible de curar en este Sanatorio, se han rechazado algunos niños que se presentaron a reconocimiento.

GOBIERNO CIVIL

A las doce de hoy salió el señor Rubio Callejón al Baileiro de las Caldas, a visitar y cumplir con el ministro del Trabajo señor Largo Caballero. Le acompañaba en su viaje el secretario interino señor Garnica. Probablemente almuercen en compañía del ministro. Por tal motivo no había recibido visitas.

El secretario particular, había recibido a doña Julia Lázaro, dueña de una confitería de la calle 1.ª de Mayo, que tiene un pleito pendiente con sus obreros, por despido de dos. Ayer se entrevistaron con el gobernador los obreros despedidos, y hoy la dueña, para llegar a un acuerdo. Mañana

tendrán una reunión en este gobierno civil, doña Julia Lázaro y sus obreros.

Visita de inspección

El alcalde ha girado una visita de inspección a los mercados de abastos, habiendo hallado éstos bastante deteriorados. Es posible que haya que hacer reparaciones.

ATRIBUTOS DE LA MONARQUÍA

En la sala de la Audiencia

Señor presidente de la Audiencia de Santander: usted que sirve con ejemplo entusiasmo la obra de la República. Usted que por su elevado puesto tiene que ocupar el sillón presidencial de la Sala de audiencias, habrá girado la vista en repetidas ocasiones hacia la izquierda y habrá visto sobre la puerta de entrada para las personas del Tribunal y los jurados un antiguo reloj.

Estamos seguros que usted, señor Muñoz y García Lomas, no ha conseguido verle marchar de forma normal ni anormal, pues se debe llevar una larga temporada paralizado, una temporada tal, que si la memoria no nos es infiel, podremos decir que dicho aparato cronológico se paró el mismo día que se hizo desaparecer aquella infamante placa colocada en los pasillos del palacio de Justicia, para darse bombo mutuo las personas de la dictadura.

Ese reloj de la Sala de la Audiencia se encuentra parado, y nosotros, en nuestro sentimiento republicano, creemos que la causa de esa paralización se debe al enorme peso de la corona real que tiene sobre sí, atribuido extinguido en los escudos de nuestra patria, por voluntad expresa del pueblo.

Y para terminar nuestro ruego, señor Muñoz y García Lomas, le suplicamos que el relojito ese, o se envíe a arreglar de una vez, o se preste a trasladar al museo como cosa u objeto de relativo valor, pero ser inservible y además con una corona real encima, es cosa que nos abruma. Así lo esperamos.

EL CAMPO DE EXPERIMENTACION RUSO

(Conclusión)

A esta última solución no se aventurará nunca voluntariamente el capitalismo egoísta. Abundan pruebas de inveterada codicia. Primero cede sus hijos que su dinero. Hay fundados motivos para suponer que consentirá en llegar hasta el caos antes que ver reinar la Justicia a costa de su dominante plutocracia.

La solución de una guerra mundial, trae hondamente preocupadas a las Cancillerías de los pueblos más imperialistas. Por un lado están los monopolizadores de la riqueza pública, cuyos encubiertos representantes son precisamente los gobernantes de cada país. Ellos quisieran que la guerra tuviera efecto. Así darían salida a la superproducción de sus industrias y de paso resolverían por algunos años el problema planteado por la incompleta aplicación intensiva de la maquinaria. Porque ya se sabe, huelgan muchos millones de obreros. Luego aumenta el hambre, que es el mejor conductor de revoluciones.

Por otro lado, tenemos que los estrategas militares no parecen muy seguros de los contingentes de hombres que la estadística pone a la disposición de los cuerpos de ejército. La inversión del fin militar ruso está aún muy latente, para que los generales, los ministros y los presidentes de Consejos de administración no reflexionen antes de enviar las masas obreras militarizadas de los países capitalistas contra los soldados comunistas rusos.

Los déspotas de la antigua Rusia no quisieron dar un paso leal y transigente hacia la Revolución que se anunciaba inevitable. Y los oprimidos rusos procedieron a modo de un río que se desborda, porque se le opone inconsciente y temerariamente un dique desprovisto de compuertas capaces para evacuar a tiempo su caudal arrollador.

Al libérrimo desbordamiento de las masas de obreros campesinos y soldados se debe, en gran parte, el desorden que durante varios meses convirtió en dantesco infierno el territorio ruso. A la Revolución triunfante se debe, por otra parte, el que Rusia sea teatro de la más honda transformación social que haya tenido lugar durante la parte de vida de la Humanidad, intervenida por la Historia. Puede el contingente civilizado de nuestro planeta seguir recibiendo in-

formaciones desfiguradas sobre el desenvolvimiento de la vida rusa y sus famosos planes quinquenales. A través del velo obscurantista, por encima de todos los sectarismos, contra todas las calculadas indiferencias, a pesar de todas las impugnationes, más o menos sinceras, peor o mejor ilustradas, está la realidad patente: Rusia se consolida y lleva adelante su vasto plan de socialización.

¿Cómo? Eso es lo que debemos saber.

Ante los diferentes períodos de la Revolución francesa, muchos países se obstinaron en ignorar pormenores de la marcha triunfal de la Democracia, nacida de los escombros de la Bastilla. Esos mismos países han venido progresando cincuenta años a la zaga del pueblo francés y se han visto, más tarde, desagradablemente sorprendidos con la implantación violenta de un régimen político semejante al que nuestros vecinos conjuntaron paulatinamente y sin quebrantos para el normal desarrollo de su economía nacional.

Con lo que queda expuesto, no se pretende echar jalones que marquen la ruta a la iniciada revolución española. No se intenta, tampoco, reducir a más cortos límites, la visión revolucionaria del obrerismo de nuestro país. Nuestro propósito no tiene más fin que incitar a nuestros compatriotas a que asomen la curiosidad al Campo de experimentación ruso y se ilustren sobre su desenvolvimiento para poder discernir con criterio propio, luego de luz, y formar juicio contradictorio, lo mucho que se viene escribiendo relacionado con la U. R. S. S.

No hay que perder de vista que la gestación revolucionaria de Rusia y de España, es sencillamente distinta. Mientras que allí pesó toda la Revolución sobre el limitado cuadro revolucionario constituido por los Soviets; aquí existe una numerosa y ávida organización obrera que será la llamada a recibir la herencia de la Administración pública.

Ilustrar, reconstruir, mantener esta clase obrera alejada del corruptor ambiente político que se opone al avance racional de nuestro país, es evitar, el día de mañana, el gran desorden que presidió y sigue presidiendo a la implantación y desenvolvimiento del nuevo régimen social ruso.

F. Barquín Fernández

REFLEJOS

La probabilidad, la sola probabilidad de que en el próximo Congreso Nacional socialista se pronuncie éste en el sentido de abandonar el Poder, a merced de quien lo solicite, a merced también de la inundación social —que también es un candidato a ocupar el poder en estas circunstancias españolas— la Prensa burguesa, ya abiertamente, ya con el velo de profesión, aparece en el locutorio de sus órganos para anunciar la conveniencia de que continúen en el Poder los socialistas.

Un día vienen los periodistas al servicio de la maquinaria burguesa de altos vuelos, vaticinando el resultado del Congreso, vaticinando estos que no son más que agentes propagandistas, para que influenciando en las decisiones en el sentir de los lectores socialistas, voten, piensen éstos en sentido colaboracionista. Otro día vienen otra Prensa de un sabor campesino, de un sabor de establo, a examinar la conveniencia o no de esta colaboración, haciendo cábalas sobre las ventajas que acarrearía a los socialistas el estar en la oposición; es decir: que esta Prensa de establo, esta Prensa que no sabe oler, sentir ni hablar bajo el amplio horizonte nacional, se atreve a hacer sus propagandas, preparando las posiciones, el reducto en que se colocarán ante la retirada que tendrían que hacer si esta posibilidad que ellos tratan de los socialistas, pasara a ser una realidad.

Tomen nota los camaradas socialistas, en sentido colaboracionista, del fenómeno que se siente en la burguesía, ya de cámara, ya de establo, sobre la conveniencia o no conveniencia de la marcha de los tres ministros socialistas. La burguesía que piensa, medita y está al corriente de las intimidades sociales, anhela, clama, y será la propagandista para que los socialistas continúen en el Poder, y lo hacen, no por un espíritu pacificador, generoso y digno, sino por un espíritu de mercader, porque teme que su establecimiento, sus intereses, sufran un grave quebranto, y la burguesía, que no dirige nada más que cuatro cuartos, que no dirige más que sus pasiones, habla todavía de ganancia del socialismo en la oposición, es decir, que para esta burguesía provinciana, para estos periodistas de orillas de la

playa de Jansa, que se marchen o se queden en el Poder, los socialistas siempre ganan, y por si fuera poca tontería decir esto, abundan en atacar al socialismo con una navaja abateña al desembocar una esquina, o con agravantes de nocturnidad o desencampado.

El socialismo español juega un gran papel en la política española. Se hará lo que él quiera, y no se hará por su capricho, por sus veleidades, se hará por su organización, pues para eso sufre injurias, calumnias, impertinencias, para eso sostiene a su organización fuerte desde los tiempos de Pablo Iglesias, haciendo una disciplina que no sea servilismo, es férrea disciplina, mientras que todos los demás partidos, son unas partidas, ya mauristas, melquiadistas, semprunistas, etc., etcétera, es decir, que reunirán cuatro diputados que lleven a las provincias los pocos cuartos republicanos en papel de colocaciones y demás prebendas del Estado.

Tomen nota los socialistas colaboracionistas, de este beso que pretende dar la Prensa burguesa a los socialistas íntegros, intransigentes, radicales, lo que se quiera llamar, pero que tienen una estrategia política desde las avanzadas, desde las trincheras, estando equipados de un sentir revolucionario no sólo teórico, no sólo de tribuna, sino también de calle, de lucha, en un sentir hacia el proletariado piense y sea como sea, pues son los soldados de aquel ejército de una sola clase que propugnamos para el futuro. La burguesía, no importa su muerte prematura, su muerte violenta, es más, no importa hasta la intimidad del hogar que dejan, lo que importa es su desaparición, su pronta desaparición, ¿cómo? desde el poder público o desde la «machina» del Depósito Franco, el caso es que muera para que sólo haya una clase.

Tomemos nota todos los socialistas. «Que te marches, que no te marches, yo siempre te he de oír», cantar de los que no ven más que odio, maleza, podredumbre en el Socialismo, llamándole enchufista, cuando ellos son los que comen a cuenta del Estado; o diciéndole que seremos enchufistas lejos del Poder, porque también tendremos fuerza. El caso es, ser antisocialista, porque viste mucho.

INFORMACION GENERAL

El Museo de Prehistoria

A última hora de la tarde se reunieron diversas representaciones de la ciudad, en uno de los salones de la Diputación, que fueron invitadas por el delegado de Bellas Artes don Laureano Miranda, con objeto de orientar a la Comisión nombrada en anterior reunión para dictaminar sobre el Museo Nacional de Prehistoria.

En la reunión se trató de las diversas colecciones paleontológicas, que se hallan distribuidas por varios sitios de la provincia, las cuales se reunirán en este Museo, para que sirva fielmente a la inquietud de cuantos vienen a Santander en busca de interés prehistórico.

Con esta nueva reunión, queda de manifiesto la importancia que habrá de revestir la creación del Museo de referencia, y que las gestiones a llevar a cabo sean en el más breve plazo posible, para que en el próximo verano sea un hecho la existencia del Museo, el que pueda satisfacer las exigencias para lo que fué creado.

Después de estudiar varios aspectos con este Museo relacionado, se convino en celebrar nueva reunión una vez se lleven a cabo las nuevas gestiones.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Santander

Exámenes para el día 22 de septiembre: A las nueve.—Nociones de Aritmética y Geometría (práctico u oral); Aritmética y Nociones de Geometría (oral); Lengua castellana, de primero (oral); Francés, primero; Geografía e Historia de España.

A las once y media.—Lengua castellana, de primero (práctico). A las cuatro.—Caligrafía, Francés, segundo; Historia Natural, tercero.

MUNICIPALIDADES

El alcalde ha despachado en el día bastantes asuntos de firma y de reclamaciones.

Para dar las gracias

Dos madres de los niños que han pasado el verano en la Colonia del Hipódromo, han pasado por esta Alcaldía para dar las gracias por lo bien que han tratado a sus hijos durante el tiempo que ha durado la estancia.

Las pobres mujeres se expresaron en términos y conmovedores que llegó a emocionar a nuestra autoridad municipal. Esta expresión ha sido completamente espontánea; don Elefredo García ha agradecido en nombre del Ayuntamiento este rasgo simpático.

Para entregar las fichas

Igualmente han visitado al alcalde los profesores y profesoras que han estado al cuidado de la instrucción de los niños de las Colonias, para hacer la entrega de las fichas de los niños, donde se registran los adelantos que han experimentado en su salud, como es el perímetro, el peso y quizás la desaparición de alguna pequeña afección que hubieran podido padecer los pequeños. El alcalde tuvo palabras de afecto para los maestros, que han hecho una labor conjunta con el Ayuntamiento, para hacer la vida de los niños lo más alegre posible.

Del concierto de las Masas Corales

En vez de ser la Coral la que dé el concierto mañana, serán los Coros Montañeses.

Abrigos de cuero para hombre desde 100 pesetas. Checos de todas clases desde 20. Gabardinas trincheras desde 50. Gran surtido para niño en checos, trincheras, cueros y toda clase de impermeables y capitas. CASA CALVO San Francisco, 19

Las Colonias del Hipódromo

Ayer finalizó la estancia de los niños que componen la Colonia que patrocinaba este Municipio y que tanto bien ha reportado a los pequeños escolares, que por unos meses han tenido asegurado el sustento y el bienestar.

Acudió a despedir a los niños el alcalde don Elefredo García, que tanto interés se ha tomado en todo momento por qué a los niños no les faltara nada.

Esta obra de las colonias escolares, ha sido la obra más ingente que puede acometer un Ayuntamiento y el que más honra puede darle, porque su beneficio ha ido directamente sobre el pueblo.

En días sucesivos daremos a conocer a nuestros lectores el funcionamiento de las colonias que se han dividido en las locales y en las de cambio, modalidad que se ha ensayado este año con un éxito formidable por el bien que reporta.

Niños de tierra adentro han venido a saturarse de la brisa del mar y los de aquí han ido a los climas de altura donde han ensanchado sus pulmones constreñidos. El Ayuntamiento estudia este asunto para el año que viene hacer un número mayor de colonias de cambio.

La Comisión de instrucción, integrada por hombres generosos y amantes de la infancia, se han desvivido porque el verano de los niños haya sido de lo más beneficioso.

Los compañeros del "Habana"

Ayer tarde fueron a visitar al ministro del Trabajo, los compañeros Manuel Díaz Pereda y Carlos Setién, delegado y subdelegado a bordo del vapor «Habana», los cuales informaron al ministro de los diferentes aspectos que encierra la vida de los compañeros que hacen servicio en la Compañía Trasatlántica, así como también de los despidos últimamente hechos por la Compañía.

Al venir a visitarnos estos compañeros y darnos cuenta de la entrevista tendida en la tarde de ayer, nos manifestaron que el vapor—que tenía señalada la salida para hoy, a las cinco—recogerá en Bilbao los compañeros despedidos en el último viaje, y que esperan que sean de nuevo también admitidos los que a su vez lo fueron del Colón, según promesa hecha por escrito por el inspector del Trabajo.

NAMUR CAFÉ-BAR RESTAURANT Comidas a la carta El mejor servicio de la ciudad







### Misericordiosos los que han hambre y sed de justicia

Es ampliamente halagador el periodo de conciencia que se ha iniciado entre los delincuentes que ocupan las cárceles españolas.

De casi todos los centros penales se ve surgir el mismo clamor, se advierte de una manera unánime las mismas ansias de indulgencia y renovación.

Diríase que estos proscritos de la sociedad, no solamente no asisten indiferentes al resurgimiento de la conciencia ciudadana española, sino que desean una libertad que les permita laborar por su autorreivindicación, quieren rehacer su vida, incorporándose así a la corriente de superación moral que el pueblo español ha iniciado en esta etapa gloriosa.

Ya es digno de toda loa, el que para defensa y apoyo de sus aspiraciones, hayan recurrido a los centros culturales y Ayuntamientos. Quizá sea esto lo más simpático de su petición, por entender que en este régimen de una mayor democracia, sean estos organismos los que mejor puedan comprender y apreciar psicológicamente su desventura.

Si alguna vez pensamos un poco y estudiamos la gravísima lesión psicológica que desde un principio opera en la desgracia de la mayoría de los delincuentes y apreciamos su absoluta ineptitud para el trabajo mental de reflexión, por su carencia de efectividad o por su incapacitación moral, nos atrevemos a pensar que la casi totalidad de las cárceles o presidios que existen actualmente en el mundo, no cumplen el fin para que han sido creadas.

En España, afortunadamente, el Gobierno de la República, haciéndose cargo de la necesidad que hay de orientar y dar a la cárcel un carácter

ner fatales consecuencias en su vida y otras veces es el ambiente de bajo fondo social en que viven, rodeados de todas clases de miserias físicas, intelectuales y morales, lo que les ha convertido en piltrafas de esta Sociedad.

Alonso Villegas.

### Amigos del Niño

Según teníamos anunciado, se verificó el domingo pasado la inauguración oficial de la Sociedad establecida en San Román y La Albericia, por iniciativa del maestro nacional don Miguel Morán del Val, con la colaboración de los demás maestros don Roberto Arránz, doña Gloria Rodríguez, doña Juanita Blanco, doña Natividad Bardeci, doña Valentina Rivero Gil y don Francisco Merino.

A las once de la mañana, se congregaron en las escuelas nacionales de aquella barriada, más de trescientos niños de ambos sexos, junto con una gran cantidad de padres de los mismos, que se sienten identificados con las escuelas, a las que los mismos concurren.

En el acto tomaron parte, además del señor Morán, la inspectora de Primera Enseñanza señorita Millán, la profesora de la Normal señorita Fernández Alonso, y el presidente de Amigos del Niño, de Santander y director del Instituto señor Moreno Alcáñiz, quienes de manera elocuentísima, hicieron resaltar los fines que esta Sociedad persigue, alentando a todos los padres a formar en las filas de la misma.

Al finalizar el acto fueron obsequiados todos los niños con dulces y refrescos. Padres, maestros y autoridades se reunieron en fraternal banquete, haciéndose votos por el fomento de las sociedades que se ocupan de defender a la infancia.

El próximo domingo realizarán una excursión con fines culturales, más de cien niños de aquellas escuelas.

El señor Morán está recibiendo muchas felicitaciones por sus iniciativas favorables a la niñez, habiendo logrado que los padres todos se unan a la escuela, para llevar a cabo los vastos planes que el iniciador y demás socios fundadores tienen para lo sucesivo.

San Román de la Llanilla y La Albericia, han dado una prueba inequívoca del interés que van sintiendo por las cosas de la escuela, convencidos de que ella es la que ha de lograr que los hijos del pueblo sean más cultos, más honrados y más buenos.

### DE SOLARES

Con motivo de la gastro enterocolitis monárquica que el pasado 10 de agosto padecieron militares y paisanos, cubriendo de hedor nauseoso el limpio ambiente nacional que quedara a la marcha del último rey de España, quien en su vergonzosa huida arrastró enlodado lo que era anacrónico en el régimen de los pueblos civilizados, el Gobierno está tomando medidas profilácticas de higiene encaminadas a la purificación del aire republicano vivificante y provechoso.

En los distintos departamentos del Estado se está haciendo buena limpia de cuantos elementos ingratos y desleales pretenden oponerse al paso de la gran fuerza democrática. Plausible medida adoptada para la extirpación de las raíces del icoroso tumor operado, no creemos, sin embargo, que la ansiada tranquilidad se dé por conseguida, si no se pasa la esponja por el tablero rural, donde la mayoría de los Ayuntamientos son tan peligrosos como monárquicos son y eran antes del 12 de aquel agraciado abril.

Mucho se ha escrito, y cuanto por decir queda, del caciquismo en los pueblos. No hemos conocido los que vivimos en la montaña de Santander, los inmensos beneficios que ha traído el cambio de régimen. Si perseguidos éramos antes, acorralados estamos ahora por las mismas fuerzas y autoridades monárquicas que, a cara descubierta unas, y otras ocultándose tras careta hipócrita, cometían todo género de atropellos como pudieran hacerlo en los mejores tiempos borbónicos, y lo que es más triste, disfrutando igual que entonces de toda impunidad y protección. Es asombroso e inaudito el descaro de estos caciques, los que, además de tener el cinismo de llamarse republicanos y el valor de repetir en todo lugar y momento que—aunque las combatieron con toda saña—siempre habían tenido estas ideas, no se deciden a engosar filas e ninguno de los partidos democráticos constituidos, dando a todos la cara y de todos obteniendo favores, engañando de esta forma a los políticos que representan la provincia en Cortes.

Pero más insólita aún es la conducta de aquellas autoridades, que con tal de conseguir sufragios para las futuras elecciones —y esto ya es viejo— no les importa un cañamón traicionar su conciencia, contentorizando con aquellos infieles, con grave perjuicio para los verdaderos republicanos, para aquellos que en todo momento y toda su vida ofrecieron el pecho por la causa de la libertad, hasta llegar a verse (como le sucedió al Comité republicano de Solares, Ayuntamiento de Medio Cudeyo) encarcelados por los hombres de la monarquía, quienes entonces (cuando los sucesos de aquel glorioso diciembre) y ahora gobiernan aquel Municipio. El ministro de Obras públicas don Indalecio Prieto y nuestro ilustre presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora a su paso por este pintoresco pueblo, no dudo que habrán recogido alguna impresión del monarquismo de nuestras autoridades, desde la primera hasta la última.

Tengo para mí que si en las altas esferas del Gobierno se concierdan estas y otras cosas de no menor transcendencia, las Corporaciones que no fueran netamente republicanas, habrían sido sustituidas.

Enrique de Carrillo.

### Después de un año y medio de República

Yo advierto a todos los republicanos de distintos matices y especialmente a los socialistas, que el pueblo español se acuerda perfectamente de los ofrecimientos que en los días de propaganda electoral se le hacían; se acuerda de ello este pueblo que calla, pero que a pesar de callar este silencio puede ser fatal para los que le gobiernan, como lo fué para la tristemente célebre monarquía.

No se acalla al pueblo con discursos ni ofrecimientos, no; al pueblo se le acalla con obras, que son amores; al pueblo campesino se le ofreció la tierra... al obrero trabajador se le ofrecieron libertades, leyes sociales con las que conquistará las mejoras inmediatas sin derramar ni una gota de sangre, sin embargo... ahí tenemos la Ley de Asociaciones... en pugna con los postulados de Carlos Marx; se le ofreció la disolución del opio del pueblo, (las Ordenes religiosas) y se le ofreció... y esto es lo más triste, que una vez que ellos subieran al Poder harían comedores municipales (esto es lo oí yo a un actual concejal socialista...) en cuanto nosotros gobernemos, haremos comedores municipales donde podáis comer todos los obreros sin trabajo, sin recurrir a la caridad pública, y a cambio de unos rezos que rebajan la dignidad de el hombre.

Pues bien, señores gobernantes, esto ofrecieron ustedes en la oposición y el que esto escribe al año y dos meses (a los catorce), impelido por la miseria y dispuesto a perecer de hambre antes que caer en el lazo que alguien

le tendiera, tuvo que ir a ese lugar que para mayor sarcasmo llaman Asilo (?) ¿a comer?, señores concejales, diputados provinciales y a Cortes, a esa pregunta no me detengo a contestar, aquello que allí dan no es comida, no merece tal calificativo, un plato de agua, con unas alubias y unos granos de arroz, con un pedazo de pan crudo, no es comida; aquello no lo comea los cerdos. Allí van criaturas y ancianos cuyos estómagos débiles o delicados no pueden resistir aquello; yo que tengo un estómago a toda prueba, capaz de digerir madera, a los dos días de comer «aquello», tenía descomposición de estómago. ¿Qué substancias contiene aquello? En el laboratorio municipal lo sabrían bien pronto, pero ¡ay del infeliz que lo denunciara! aquellas puertas se lo cerraron por siempre y «aunque poco y malo es algo.

Si alguno se siente con ganas de enterarse, si alguien duda de estas declaraciones y quiere verlo él mismo, que no lo haga en la forma acostumbrada, «avisando oficialmente», yo le ofrezco mi compañía o la de otro obrero sin trabajo (auténtico obrero que allí va), y coma y oiga a aquellas desdichadas víctimas de la avaricia capitalista, y la negligencia de los que nos gobiernan; y se convencerá de la veracidad de lo anteriormente expuesto, lo cual ocurre en plena República, y en un santo Asilo, dirigido e inspirado por siervas del Señor...

Anastasio Holguín

**TALLERES DE TETUAN**  
 Construcciones metálicas y mecánicas :- Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja  
**JACINTO FERNANDEZ**  
 ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Saneamiento, Calentadores, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.  
 Tetuán, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

**¡¡OBREROS!!**  
 Las alpargatas fabricadas por nuestros compañeros de la Casa del Pueblo de Cabezón de la Sal (Santander),  
 llevan siempre la marca  
**CAO**  
 ¡Ayúdadlos a prosperar, exigiéndolas en todos los comercios!

**¿usted fuma?**  
 Cuidé del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.  
**G. RODRIGUEZ PRIETO**  
 Especialista de las industrias del cuero  
 BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERÍA  
 Visite usted nuestra exposición permanente  
 Puerta la Sierra. SANTANDER

**Bar Español**  
 CAFE EXPRES APERITIVOS  
 COCINA SELECTA  
 VARIADO PLATO DEL DIA  
 RIVERA, 15 y BLANCA, 16  
 SANTANDER

Vea usted los nuevos precios en cristal, loza, batería de cocina y otros artículos, en el  
**GRAN BAZAR**  
**EL 0,95**  
 Frente al Ayuntamiento

4 piezas platos loza	por 0,95
3 id. platos loza sin faltas	por 0,95
4 id. tazones para desayuno	por 0,95
1 id. orinal loza fina	por 1,50
2 id. ensaladeras loza fina	por 0,95
25 id. cristalería con jarra colores	por 8,95

Juegos de tocador regulados de precio, jarras, vasos, copas, a precios nunca vistos

Máquinas de escribir  
**REMINGTON - UNDERWOOD**  
 máquinas de ocasión de otras marcas  
 REPARACIONES  
 CENTRO MECANOGRÁFICO  
 preparación para taquígrafos-mecanógrafos, enseñanza única de estas asignaturas  
 APERTURA CURSO 1º OCTUBRE  
 Solicite informes y condiciones en nuestras oficinas de las clases prácticas de taquigrafía y mecanografía  
**LA IDEAL**  
 San Fco. de Asís nº 31 - Torre A. - Tel. 13 89  
 SANTANDER  
 NOTA—Este Centro dispone de una máquina para cada alumno, por lo que la práctica de mecanografía se completa durante todo el tiempo de duración de la clase

**CONSERVAS**  
**-ALBO-**  
 SANTOÑA (SANTANDER)

Lea usted **LA REGIÓN**  
 EN MADRID  
**LA REGIÓN**  
 Se vende solamente en el kiosco de  
**Don M. Ontañón**  
 ALCALÁ  
 (Frente a Las Calatravas)

Por fin de temporada  
 se liquidan objetos de cestería  
 - Cunas, a 5 pesetas -  
 Andadores niño a 3 ptas  
**BURGOS, 12**

**LA PATERNAL**  
 Compañía de Seguros :: Vida Incendios  
 Subdirector: L. MALUMBRES  
 Calle de Pizarro, 6.-Teléf. 23-07.-Santander

**ANUNCIOS ECONÓMICOS**  
 PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.  
 EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añejo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.  
 FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica —De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.  
 FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico. «Marina Montañesa». Amado Vega.  
 CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.  
 CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.  
 E SALONES DE LA RIVA, Máquinas de escribir. Blanca, 6.  
 LA DECORATIVA, Arellero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.  
 EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinos. Cocina esmerada. Servicio a la carta.  
 GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.  
 CASA MATÉ, Alameda Primera. Adquiere muebles a precios módicos sin competencia.  
 INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón». Carbajal, 1, Teléfono 12-58. Haga encargos.



## El jefe del Gobierno francés, señor Herriot, visitará España a fines del mes de octubre

## El subsecretario de la Gobernación, hablando con los periodistas, ha dicho que se desconoce la fecha de partida del "España número 5" y de la reaparición de periódicos suspendidos

### Comentarios de la Prensa

Madrid.—El periódico «Luz», en su artículo de fondo, hablando sobre la colaboración de los socialistas en el Gobierno, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Más de una vez hemos encarecido en estas columnas, los servicios prestados al régimen republicano. En las cuestiones de orden social, son evidentes. Basta recordar la frecuencia y gravedad de huelgas y conflictos, en algunos casos, más que conflictos verdaderas subversiones revolucionarias, en los puntos donde el socialismo no se ha desarrollado plenamente, por ejemplo, Barcelona y Sevilla.

El partido socialista y las organizaciones societarias a él afectas han cumplido su deber de educadores de multitudes como ningún otro partido. Gracias al socialismo y a su feliz coincidencia con los partidos republicanos, el régimen republicano ha contado desde el primer momento con una masa tan fuerte y compacta como disciplinada. No fue menester improvisarla apresuradamente, sino que ya estaba ahí, rigurosamente organizada. Quiénes exageran en determinado sentido las consecuencias de la colaboración socialista, pueden imaginarse, con sólo extender a toda España los ejemplos citados, si no hubiera sido mucho más perjudicial al orden social y a la economía de la nación, la inexistencia o el simple apartamiento de la masa socialista de esta colaboración.

Tal vez haya sufrido más que nadie el socialismo por virtud de ese desdibujamiento que los partidarios de la abstención señalan como grave para su partido, aunque también es preciso decir, no con intención de hacer un ajuste de cuentas, sino de presentar un examen completamente objetivo, que también el socialismo ha recogido beneficios de esta colaboración como lo demuestra la estadística de afiliados al partido y a la U. G. de I.

Tiene hoy el Socialismo una responsabilidad en el régimen que él favoreció, que él ayudó a proclamar y en que él intervino con toda la importancia proporcionada a su gran fuerza, que no puede decidir su actitud guiado exclusivamente por su propia conveniencia. No sería oportuno que se apartase simplemente porque la colaboración implicaba pérdida de su peculiar esencia, ni tampoco, como ha dicho muy bien el señor Prieto, subordinase su colaboración a plazos fijos y condiciones especiales.

Está España en una etapa de su historia en que necesita de todas sus fuerzas y, naturalmente, no faltaba más, de todos los sacrificios.

El punto de vista justo no es el del interés, sino el del máximo sacrificio. Hay que hacer lo que se deba hacer en pro de España y de la República, que son una y la misma cosa, y estamos seguros de que esta será a la postre, después de sus debates ejemplares, la actitud definitiva del Socialismo español.

Y hay otra razón sobre la que no necesitamos insistir ahora, porque habrá de imponerse por sí misma: el hecho de que el Partido más numeroso de las Cortes, por acuerdo independiente del interés general, desequilibra las fuerzas parlamentarias que han servido de base a la acción legislativa y política de la República.

«El Liberal» por su parte dice, juzgando el mismo asunto, que la retirada de los ministros socialistas del Gobierno redundará en serios perjuicios para el Poder de los ministros que les sucedan.

«Ahora», en cambio, juzga oportuna la retirada de los ministros socialistas, y dice que al abandonar estos sus cargos deben ser ocupados por los

elementos destacados de los partidos republicanos.

Agrega que la retirada de los ministros socialistas del Gobierno, consentirá colocarse al partido obrero en la oposición que desea, y que aún dentro de aquella oposición será un eficaz colaborador de la obra de la República, pues nunca será su oposición la enconada lucha de odios y pasiones que algunos esperan.

### Una reunión de sindicalistas, suspendida.

Barcelona.—La policía tenía ayer confidencia de que en la barriada de Llos se reunía cierto número de sindicalistas en un local en el cual se tomaban acuerdos.

Para sorprender la reunión clandestina el gobernador dispuso que se trasladaran a la barriada mencionada, en varios camiones fuerzas de la Guardia de Asalto y agentes de Policía, consiguiendo detener a unos cuantos de aquellos en el preciso momento que celebraban una reunión.

Todos los detenidos son afiliados a la C. N. T. y entre ellos figuran los conocidos extremistas García Oliva y Aracil Cortés.

Después de prestar declaración fueron trasladados a la Jefatura Superior de Policía, instruyéndose el atestado correspondiente.

### Anormalidades extremistas en Córdoba

Córdoba.—La policía ha logrado la detención de determinados extremistas que de un tiempo a esta parte vienen haciendo campaña comunista y repartiendo manifiestos y realizando coacciones contra los obreros que trabajan en las tahonas.

Las autoridades han tomado las oportunas medidas para lograr la detención de otros elementos que figuran como los más exaltados.

### Detenciones a las que se concede importancia

Sevilla.—El gobernador dijo que la Policía había practicado amplia información en Carmona, donde detuvo a las siguientes personas:

José Oliveros, Julio Zabala, José Gutiérrez Zabala, Antonio Navarro y Ramón Rodríguez Ríos.

A estas detenciones se las concede gran importancia.

Por orden gubernativa ha sido detenido el alcalde de Estepa, por no acatar las órdenes del gobernador.

### Escolapios desahuciados

Alicia.—El alcalde ha desahuciado a los escolapios de los locales que ocupaban, habiéndoles dado de plazo tres horas para desalojarlos. En dichos locales están instaladas escuelas nacionales.

Preguntado el gobernador de Valencia acerca de ese asunto, dijo que conocía el hecho, pero que la medida era de la exclusiva competencia de aquel Ayuntamiento.

### La entrega del plus a los agentes y obreros ferroviarios

Madrid.—En el despacho del director general de Ferrocarriles, Tranvías y Transportes por carretera, y presidida por éste, se reunió la Comisión creada para proponer la forma de distribuir el importe de la tasa del 3 por 100 de aumento sobre la percepción de las Compañías en las tarifas ferroviarias.

Asistieron los vocales representan-

tes de las Compañías y los del Sindicato Nacional Ferroviario.

Se acordó proponer al ministro que comience a hacerse efectiva la distribución del plus entre los agentes a fin de noviembre y juntamente con la nómina de dicho mes. Esta primera distribución será del importe de los productos obtenidos con el recargo en la segunda quincena de agosto y todo el mes de septiembre. La distribución correspondiente al último trimestre del año se efectuará a primero de enero.

Aunque el decreto para la aplicación de la ley determina que el importe de la recaudación se ingresará trimestralmente en las Delegaciones de Hacienda, se estudia una fórmula que permita, a partir de 1933, distribuir mensualmente los productos, en lugar de hacerlo por trimestres.

En la próxima sesión, que se celebrará el 5 de octubre, se fijará el tope de los jornales que han de ser suplementados con esta distribución.

### Los estancos cerrarán al mediodía

Madrid.—En el ministerio de Hacienda facilitaron esta tarde una nota sobre la orden ministerial firmada por el señor Carner, en virtud de instancia de instancia de la Agrupación de expendedores de Tabacos, disponiendo que en las capitales de provincia, cabeza de partido judicial y poblaciones que tengan igual número de habitantes que las cabezas de partido, los estancos cerrarán a la hora de comer para dar descanso a la dependencia, según la época del año, fijándose la de

dos a tres y media de la tarde desde el 15 de mayo hasta el 14 de octubre, ambos inclusive.

Subsistirán todas las disposiciones actuales relativas al descanso dominical y el horario de cierre comenzará a regir desde el primero de octubre.

No obstante lo prevenido, cuando las circunstancias o las costumbres de la localidad lo aconsejen, podrán los representantes, previo acuerdo con la mayoría de los expendedores de la localidad y el alcalde, autorizar las alteraciones que en el horario establecido sean convenientes en interés general.

### La Conferencia del Desarme.

Londres.—Comunican de Nueva York que el señor Hoover ha dicho que los Estados Unidos no están interesados directamente en la cuestión de los armamentos de Alemania, pero que tiene el mayor deseo de que continúe Alemania participando en la Conferencia del Desarme.

Paris.—Marchó a Ginebra el embajador de España en Paris señor Madariaga.

También marcharon a dicha capital suiza los señores Herriot y Bancour, acompañados de varios técnicos franceses.

Londres.—En los círculos políticos se tiene la impresión de que en el Foreign Office se desea dar a Alemania una satisfacción moral en el asunto de la paridad de armamentos. A este fin, el Gobierno británico desearía que el problema planteado por Alemania se resolviera en el cuadro de una Comisión del desarme.

## LA FERIA DE SAN MATEO EN REINOSA

(Por teléfono)

Reinosa.—La ciudad no presenta el aspecto de fiesta de otras veces. Las calles se encuentran bastante desanimadas que de costumbre. En ello ha contribuido también el tiempo nuboso del día.

Sólo da una sensación de alegría la parte del mercado que recuerda la típica fiesta de San Mateo, en la que la grey infantil y los mercaderes dieron renombre nacional a esta feria campurriana.

Y así pensando, y en grata compañía, nos hemos acercado al ferial de Santiago en compañía de los hermanos Samot y Quintana, presenciando las escasas transacciones hechas durante las primeras horas de la mañana.

Comparando las transacciones de la feria actual con las de años anteriores vemos que ha decaído esta feria. El mercado mular en estas horas de la tarde, es muy escaso.

Hemos visto vender un lote de mulas en la cantidad de doscientas treinta pesetas. Enorme diferencia que acusa la rebaja de dicho ganado, pues lo que antes se vendía en mil pesetas, hoy se cambia por seiscientos y ochocientos pesetas.

No obstante lo desahuciable del día, se advierte la presencia de mayor número de compradores que en los pasados años.

Entre éstos se encuentran varios venidos de la región salmantina, otros de la zona manchega, otros de la huerta levantina y otros más audaces no han vacilado en hacer su viaje desde Palma de Mallorca, para llevarse unos pares de mulas.

Entre esta grey de adquirentes se encuentra el veterano visitante de Reinosa en la feria de San Mateo, el típico don Cristóbal, el cual desde hace treinta y ocho años, viene concurriendo a la feria campurriana, dispuesto siempre a cargar con un vagón de mulas y muletas.

La venta de ganado caballar en la mañana de hoy, ha sido muy escasa: a pues sólo se han hecho transacciones por valor de 1.050 pesetas.

Aunque la desanimación era hoy muy grande en el ferial, pues muchos de los vendedores han rezagado la salida para Reinosa, se espera que el próximo domingo y el lunes sean los verdaderos días de las grandes transacciones.

En lo que se refiera a la presentación y venta del ganado vacuno, ha sido mucho más escaso que en años anteriores.

Sin duda los ganaderos de Campó más que para vender se muestran de-

cididos a aumentar las cabezas de ganado en sus establos.

Del ganado lanar solo hemos visto aproximadamente unas ciento cincuenta cabezas, y el resumen de la jornada de feria se puede decir que ha sido tan nublado como el día.

Las fiestas de Reinosa dieron comienzo en la noche de ayer, en la que hubo un animado desfile de carrozas, participando cuatro de ellas en el concurso organizado por el Ayuntamiento.

Obtuvo el primer premio consistente en 250 pesetas, la carroza presentada por los Coros campurrianos, y la cual figuraba una cocina lugareña, en la que se veía la antiquísima ruca y las naturales escenas del hogar, y los galanteos de mozos con las mozas, y desde el balcón corrido, plasmando de manera artística, un artístico lienzo de sabor local.

El segundo premio lo obtuvo la carroza que representaba un artístico busto de la República construido con escayola y presentado por la Sociedad deportiva «Siempre adelante».

Se presentaron otras dos que fueron a su paso igual que las dos primeras muy aplaudidas por el público.

Entre los festejos populares ha dado comienzo esta tarde un festival atlético organizado por el Deportivo de la Naval en el ferial de Santiago.

Esta noche se celebrará una animadísima verbena y en ella se quemará una vistosa colección de fuegos artificiales en la Plaza Mayor.

Y en medio de estas fiestas surge una interrogación industrial por parte de los obreros de la Constructora Naval ante el inmediato aviso de despido de obreros de la misma, despedido que según nuestros informes alcanzará a unos doscientos trabajadores.

Solo se espera para buscar la solución de esta enorme crisis que se anuncia, la llegada del presidente del Consejo don Manuel Azaña, de quien se asegura por particulares informes que se trasladará al balneario de Corconte con objeto de tomar la cura de aguas.

Aprovechando la estancia del presidente del Gobierno, se espera que los obreros metalúrgicos de la Naval expongan al jefe del Gobierno la crítica situación en que se encuentran los obreros de la ciudad campurriana, situación que ha de agravarse más aún, si los anuncios de despido llegan a confirmarse.

Esta es la faz que hoy muestran las tierras de Campó, rostros entristecidos como el cielo nuboso que besa las cumbres de estos montes de Cantabria.—Malumbres.

La idea inglesa consistiría en elaborar por un acuerdo mutuo, una convención que fijara por un periodo determinado, cinco años, por ejemplo, una revisión total de armamentos. Quedaría bien entendido que al término de dicho periodo se llevara a cabo una nueva revisión. Se hace resaltar que por este medio se llegaría, por etapas, a disminuir la diferencia que actualmente existe entre los armamentos de las potencias vencedoras y los de las vencidas.

Se hace notar, sin embargo, que una condición indispensable para llegar a este procedimiento es la de que Alemania ocupe nuevamente su puesto en la Conferencia del desarme.

País de Gales.—An un discurso pronunciado por el señor Lloyd George, éste censuró la política extranjera del Gobierno, diciendo especialmente que éste combina su política sobre el desarme de tal manera, que ha conseguido poner contra Inglaterra a tres de las más grandes potencias, o sea Italia, Alemania y Rusia, mientras que sólo está de su parte una que es la más militarizada de Europa.

### El jefe del Gobierno francés habla de su próximo viaje a España

El corresponsal de «El Sol» en Paris ha sostenido una conversación con el jefe del Gobierno francés, en el Palacio de la Embajada de España en aquella capital, con motivo del almuerzo con que el señor Madariaga ha obsequiado al sultán de Marruecos y a la cual asistió el señor Herriot y otras altas personalidades de la vecina República.

El señor Herriot dijo al informador que desde hace más de nueve años tenía el vehemente deseo de trasladarse a España para conocer de cerca las bellezas del país hermano.

«He pensado muchas veces en este viaje—ha dicho—pero por circunstancias especiales me he visto siempre precisado a demorarlo.

Por tanto—terminó diciendo—no conviene fijar la fecha de mi próxima visita a la capital de la República ibérica, pero espero que ésta tendrá lugar antes de que finalice el próximo mes de octubre.

### Un interesante artículo de Zugazagoitia

Madrid.—El diputado y director de «El Socialista», Julián Zugazagoitia, publica hoy en el diario de su dirección un interesante artículo determinando la situación de los ministros socialistas en el Gobierno, y la decisión del Congreso Nacional que en breve habrá de celebrarse.

El diputado socialista juzga acertadísimo el momento político actual y la situación del partido socialista español, y dice que de las determinaciones que tome el Congreso consistirá el avance o el retroceso de la República, y termina diciendo que la decisión que se determine implicará la más alta responsabilidad.

### La «Gaceta» y el Estatuto

Madrid.—Hoy publica la «Gaceta» el decreto de Estatuto concedido por las Cortes a Cataluña y promulgado por el presidente de la República en San Sebastián.

### Amnistía para los delitos de imprenta

Madrid.—El periódico oficial publica hoy un decreto del ministerio de Justicia haciendo extensiva la amnistía para todos los reos cuya propaganda política, bien por el medio oral en los actos públicos o por los escritos de imprenta y grabados, que se hallen procesados, podrán recurrir en demanda de amnistía, siempre que hubieran sido procesados por los Consejos de guerra, a excepción de los procesados militares.



### Los desahucios en las fincas rústicas

Madrid.—También publica la «Gaceta» otro decreto del Ministerio de Justicia, relativo a la acción de desahucio a los arrendatarios de fincas rústicas, cuya renta no exceda de 1.500 pesetas anuales, los cuales no podrán llevarse a cabo.

Sólo se exceptúan de esta disposición aquellos que demandados por falta de pago no lo hayan hecho en el precio convenido.

### Don Miguel Arigas forma parte del Consejo Nacional de Cultura

Madrid.—Por el Ministerio de Instrucción Pública se ha dado a la publicidad los nombres de las personas que integran el Consejo Nacional de Cultura y entre los cuales figura el actual director de la Biblioteca Nacional que lo fué de la de Menéndez Pelayo en Santander, don Miguel Artigas.

### Secciones del Bachillerato español en el extranjero

Madrid.—Por el Ministerio de Instrucción Pública se publica hoy en la «Gaceta» una disposición creando secciones para los estudios del Bachillerato español en dos de los Museos de París y en el Instituto de Seguridad Enseñanza de Lisboa.

### En el Ministerio de la Gobernación

Madrid.—El subsecretario del Ministerio de la Gobernación, señor Esplá, recibió esta mañana en su despacho a los periodistas.

Les dijo que el presidente del Gobierno había salido de Galicia para Oviedo, y que el señor Casares Quiroga emprendería el viaje de regreso a Madrid el próximo jueves, con objeto de asistir al Consejo de ministros que habrá de celebrarse el próximo viernes.

Interrogado por los periodistas el señor Esplá, sobre si se sabía la fecha de la partida del «España número 5», dijo el subsecretario de la Gobernación que por ahora no se sabía nada, ignorándose por lo tanto el día en que habría de zarpar el mencionado transporte con dirección a Villa Cisneros, conduciendo a los deportados que se encuentran a su bordo.

El señor Esplá también fué igualmente interrogado por los informadores sobre si sabía la fecha en que habrán de reanudar su publicación los diarios clausurados, contestando dicho subsecretario en parecidos tonos a las manifestaciones relativas a la pregunta anterior.

### En la Embajada española

Paris.—En la Embajada de España se celebró hoy el almuerzo ofrecido en honor del sultán de Marruecos.

El sultán llegó a la Embajada a las 12-45, y fué recibido por el embajador, señor Madariaga; el ministro consejero, señor Aguinaga, y los agregados militares, comandante Hungría y capitán Navacerrada.

Poco después llegó el jefe del Gobierno francés, señor Herriot, acompañado del director y subdirector de su Gabinete.

Además del sultán, del embajador y del señor Herriot, asistieron al almuerzo, entre otras personas el subsecretario de Negocios Extranjeros, Sr. Paganon; el residente general francés en Marruecos, señor Saint; el gran visir, El Mokri, otros varios ministros y el embajador de España en México, señor Alvarez del Vayo, así como los corresponsales de «El Sol» y de la Agencia Fabra, señores Arámburu y Aguirre, respectivamente.

El sultán y el señor Herriot salieron de la Embajada a las cuatro de la tarde.

## ALFA

Construcción nacional «Supera a toda»  
y cuesta la mitad  
AL CONTADO Y A PLAZOS  
Calderon, 1, SANTANDER  
TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:  
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 63  
Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PERUJO

**Gran Kursaal "La Tierra"** Segismundo Moret, 7  
Tel. 35-32 - Santander

**ENORMES EXITOS**

<b>Victoria Rosa</b> copiada	<b>Maruja Guerrero</b> bailarina
<b>VILLANOVA</b> Revolucionaria del arte frívolo	

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante.  
Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde